

# THE ROTARY CLUB OF NAGOYA-CHIKUSA



## WEEKLY

# なごや ちくさ

題字 黒野清宇

名古屋千種ロータリークラブ  
 承認 1982年 8月24日  
 例会日 火曜日 12:30  
 毎月最終例会 18:00  
 例会場 愛知厚生年金会館  
 事務局 TEL763-5110 FAX763-5121  
 会長 和田正敏  
 幹事 田部井良和  
 会報・雑誌委員長 宮尾紘司

No. 4

### ロータリー2000：活動は一堅実、信望、持続

### ROTARY 2000：ACT WITH CONSISTENCY, CREDIBILITY, CONTINUITY

1999～2000年度 RI会長 カルロ・ラビッツァ

#### きょうの例会

第815回 平成11年8月17日(火)

#### クラブフォーラム

#### 先週の記録

第814回 平成11年8月3日(火)

晴

#### ◆“君が代”“我等の生業”

#### ◆出席報告

会員	70(68)名	出席	51名
出席率	75.00%		
前々回	7月13日(修正出席率)	100%	

#### ◆ビジター紹介

1名

#### ニコボックス

加藤 大豊君 松原名古屋市長よりこの度の受彰に対し、特別に記念品を戴きました。又クラブより花束を戴き有難うございました。先週の夜間例会でニコボックスを入れ損じました。

水谷 祥督君 季楽会一年間よろしく！

本山 孝君 ここ数回欠席して申し訳ありませんでした。

中井 常雄君 千種RCゴルフ会の年間優勝をしました。暑かったです。大変立派な吉田会長杯を戴きました。

竹内 眞三君 本日スピーチ、お耳を汚します。

和田 正敏君 結核緊急事態宣言が出ています。皆様健康管理に注意して下さい。

足立 一成君、萩原喜代子さん、伊原 正躬君、池田隆君、池森 由幸君、石黒 正則君、伊藤 健文君、神崎 住恵さん、河村 政孝君、菊池 昭元君、小林明君、小林 俊幸君、小杉 啓彰君、小山 雅弘君、小坂井盛雄君、久野 峯一君、黒須アイ子さん、丸山昌宏君、松居 敬二君、水野 賀續君、成田 良治君、西川 豊長君、西野 英樹君、鷺谷 龍男君、佐久間良治君、佐野 寛君、鈴木 正男君、鈴木 理之君、

田部井良和君、山田 壽勝君、吉田 節美君、吉田 玄君 暑さに負けず、頑張りましょう。

黒野 貞夫君 誕生日祝い。

堀江 宏輝君、中山 信夫君 夫人誕生日祝い。

浅井 誠寿君 大南風に真向ふ身ぬちゆすぶられ、夫人誕生日祝い。

#### 田部井幹事報告

1. 本日例会終了後、理事役員会を開催致しますので理事役員の方は2階橋の間にお集まり下さい。
2. 次回例会は、10日休会の為、17日(火)となりますので、お間違いの無いようご出席下さい。
3. ロータリーの友8月号とガバナー月信が来ておりますのでお帰りにお持ち下さい。
4. 「ダメ。ゼッタイ。」普及運動及び国連支援募金の協力依頼が来ております。受付に募金箱を置きますので、ご協力をお願い致します。

#### 和田会長挨拶

インフォームド・コンセント [Informed consent] について話します。最近、日本においてこの言葉は日常会話によく使われる様になってきている。

正しくは、アメリカにおいて、アメリカの患者の人權運動に伴い医療訴訟が急増し、新しい生命倫理観を基礎とした裁判上の法理が求められた。法曹会の努力により、ヒトを対象とした医学研究の被検者の意志と自由を保障するニュルンベルグ倫理綱領(1947)を雛型として、インフォームド・コンセントが確立された。

インフォームド・コンセントは患者個人の権利と医師の義務という見地からみた法的概念である。医師が義務上知り得た患者の個人的情報について医師は守秘義務がある一方、患者には医療上の自己の真実を知る権利があるので、医師には個々の患者が理解し納得できるように説明する義務がある。医師は病名や病状を告げるだけではなく、検査法や治療法に複数の選択肢をつけ、それぞれの効果や優れている点のみならず、予後への影響や欠点、さらに生命への危険性まで説明して、患者が比較検討して自分が受けたと思う治療法を自主的に判断して選択できるようにしなければい

けない。患者には自主的に選択した治療をその医師に  
してもらふことを自己決定する権利があり、自分が選  
んだ検査や治療を受けるために必要な医学的侵襲を医  
師が自分の身体に加える事に同意する権利がある。も  
し、患者の同意なくして患者に医学的侵襲を加えれば、  
医師であっても故意の傷害を加えた違法行為になる  
が、患者の自主的な同意があれば、その違法性が阻却  
されて合法的に医療を行うことができる。患者の「同  
意」にはこのような法的意義があり、患者が同意書に  
署名捺印する行為と同義ではないのである。付言すれ  
ば、患者には真実を知る権利を放棄する権利もあり、  
告知せずに放っておいて欲しいという知らされない権  
利もあるので、その場合には、医師が説明し告知する  
事自体が患者の権利の侵害になる。この法理は「患者  
の権利章典に関するアメリカ病院協会声明」(1973年)  
「ヘルシンキ宣言」(1975年東京修正)などで解説され  
ている。

さて、我が日本においては、インフォームド・コン  
セントの中で難しいのが「告知」です。特に病気が重  
い時などには、医師は患者に病状や病名を告げるより  
もまず家族に告げる事が多いのです。医療の選択を、  
患者ひとりだけの自主的判断で決断する習慣もなく、  
入院加療などで長期間欠勤するような場合に、勤務先  
と相談してからでないと入院も決定できにくい社会的  
環境もあります。アメリカ流のインフォームド・コン  
セントを原則的に我が国に定着させようとしても無理  
であろう。

#### ◆卓 話

### “大乘と小乗と”

会員 竹内 眞三 君



1982年8月16日当時、長野・愛知を一括して260地  
区といい、その88番目のクラブとして、又、名古屋市  
域では14番目に賑々の声をあげました。

創立時26名の会員が10月19日、チャーターナイトま  
でに23名の入会をみ、簡素にして重量感のある、又、  
会員(及び夫人)の夫々の熱気が伝わる雰囲気は今もっ  
て偲ばれます。

15周年を無事に経過した今、改めて当時絶大なる支  
援を賜りました方々(半数は故人)に深心なる謝意を  
捧げるものです。その後260地区は分割して愛知は276  
地区となり、更に1987~88年度より2760地区となり今

日に至っております。その間の山程の思い出が朧と  
なって脳中を去来します。当初より全部で136名の入  
会があり、色々な事情で68名が退会され、平成11年7  
月現在70名の会員です。

最近、私が不案内になったためか、不審に思う事  
があります。例えば①ガバナー年度が過ぎると必ず新ク  
ラブが出来る事②新規行事案件が次々と発案される事  
等々です。平成の大不景気、又、少子高齢化の波はロー  
タリーと融も無縁のものではない筈で、今日こそ量よ  
り質の吟味の時代に入ったといつてよいでしょう。

所詮、F.S.M.(以前の)の大きくなったもの、そ  
れがロータリーではないだろうか、とこの頃沁々思う  
事です。

さて、本日の演題『大乘と小乗と』に入ります。是  
は問題が大きすぎてとても話せません。要は現今の教  
育問題について述べたいと思ったのです。即ち、大乘  
的発想と小乗的発想とに分けたいと思います。

「モノ。カネ。情報。技術。」などが個人及び国家  
の価値を求める物差しとなっていますが、これで万事  
を決める考えを小乗的発想といつてもよいでしょう。  
一方、目先の事はともあれ、大局的にみてどうなんだ、  
長い間の「時間の評価」に耐え得るものは一体何かを  
考えるのを大乘的発想といつてもよいでしょう。麦は  
踏まれる程強い芽を出し、実をつけます。“獅子は子を  
谷に落とす”と諺にあります。苦難を与える事によ  
って苦難を脱する方法を身につけるのです。良薬口に苦  
しは今も金諺です。

情報量と受験技術さえあれば一流大学へ入れます。  
高級(と言われる)官僚にもなれます。その拳句が汚  
職であり、ハイジャックです。目先で(+)か(-)の算  
盤をはじくのを小乗、目先は兎も角も長いスパンで物  
の値打ちをふむのを大乘ともいえます。何でもあり  
の政治の手法。それにつけ込む経済界。結局は小乗  
的me-ismが横行し、教育改革も何時の間にか教師の  
失業救済となり、肝心の何をなさんとするか、何が  
出来るか、如何なる人間を育てんとするのが霞んでい  
ます。大局的な思考と発想(目先は嫌われようとも)  
と実行力を今こそ望まれる時ではないかと思ひます。  
最後に荘子の「至楽は楽しみなく、至誉は誉れなし」  
を付加して終わります。

#### RAC例会変更のお知らせ

・9月第1例会

日 時 9月7日(火) → 9月4日(土)

場 所 バラクラ・イングリッシュ・ガーデン  
(蓼科高原)

#### ◆8月度理事役員会(8/3)

1. 秋季家族会の件
2. 創立17周年記念例会の件

#### ◆次回例会(8月24日)

卓 話 “人生72年を顧りみる”

会員 菊池 昭元 君